

JOSE DONOSO (I)

# EL ESCRITOR, EL AMIGO

DIAMELA ELITIT

Cuando leía *El obsceno pájaro de la noche* en el año 70, coincidía con los momentos en los que yo mantenía una relación casi sagrada con los textos literarios. Después de terminar la lectura del libro, sentí que me había enfrentado a una obra chilena de un espesor insuperable. Cuerpos y mitos, pasiones, omisiones, simulacros, circulaban sin principio ni fin a lo largo de las páginas, exigiendo al lector traspasar los umbráles de la razón para sumergirse en el horizonte de los espacios de la siarazón plural que porta el ser humano.

La impresionante novela, que indagaba en la identidad chilena, resultaba ser un campo espeacular en el cual varias identidades coexistían, se analizaban, se modificaban, haciendo pedazos la posibilidad de una única certeza, de una sola verdad, abriendo, en cambio, el espacio para los entrecruzamientos de energías diversas que se desplegaban incessantemente.

La novela estaba lejos de plantear una identidad unívoca. Sus personajes mutaban, se subían recorridos por pasiones y remecidos por la vocación al poder. No hablo de poder en un sentido tradicional, sino más bien de pulsiones, de ansias por posesiones absolutas: tener al otro, alimentarse de la vitalidad del otro hasta el paroxismo. El libro planteaba junto a los órdenes, desórdenes; detrás de los afectos, rencores; en medio de la belleza, monstruosidades.

Novela especialmente "síquica" y por ello alucinadamente social, *El obsceno pájaro de la noche* se me presentó como una obra abierta que ponía en jaque las convenciones, al mostrar que los espacios culturales se sostienen desde sus movimientos permanentes. Antagonismos de clase, deseos, dependencias, servidumbres, intercambios, permitían ver los poderes que portaban los cuerpos y cómo hablaban en esos cuerpos sus culturas, sus saberes y sus deseos. A diferencia de un grupo de novelas de su tiempo, este libro no se plan-

teaba la tarea de gestación de un macroespacio fundamental latinoamericano, sino, más bien, su tarea era inversa: desconstruir las estructuras sociales, develar secretos, unir mito y reflexión, estetizar las pasiones.

Con la lectura de *El lugar sin límites*, observé el modo en el que se volvía a recorrer, desde una óptica diversa, la preocupación por la desidentidad del sujeto. Otra vez volvía a aparecer la problemática de las convenciones, de la clase, de las pasiones. El texto abordaba espacios políticos cruzados por complejas políticas del cuerpo. Los centros y los márgenes se acercaban hasta producir el agobio.

Cuestionando la identidad sexual como unívoca, esencial e inmutable, la obra daba cuenta de la transgresión oculta en la matriz de la propia convención. Homosexualismo y machismo parecían dos polos que de manera inevitable convergían hacia un mismo centro. Nuevamente la inestabilidad de los nombres, de los roles y de las vertezas se hacia material estético y

se convertía en obra literaria. Una obra literaria estructurada en la diversidad, es decir, abocada a señalar la indiscutible existencia de espacios subjetivos y la imposibilidad de establecer una única omnipotente verdad. Matrices, vueltas y máscaras habitaban la realidad de la novela, poblándola de complejidad. El espacio provincial rompía su aparente pasividad y mostraba un universo convulsionado por las crisis que ocasionaban los deseos.

A partir de la lectura de esos libros es que pude entender el "universo donosiano", porque se trataba de una obra que abría, desde lo literario, problemas teóricos, sociales y filosóficos de gran envergadura y que, con el paso de los años, iban a adquirir una renovada vigencia, especialmente luego de la caída del pensamiento binario que dividía al mundo en sólo dos vertientes.

**José Donoso estructuraba su ser en y desde lo literario.  
La última vez que lo vi, aunque su salud era ya muy precaria, el tema entrecortado por sus dificultades físicas fueron los libros.**

**"Implicancias jurídicas de la incautación del Libro negro de la justicia chilena" [artículo] Jean Pierre Matus A.**

**AUTORÍA**

Matus, Jean Pierre

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1999

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Implicancias jurídicas de la incautación del Libro negro de la justicia chilena" [artículo] Jean Pierre Matus A. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)